
ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГАЗЕТА

№19 (1068) 6 мая 2016 г.
16+

От редакции

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 В

яз
о

Во
го

.

– Андрей Павлович, почему 
правительство Воронежской 
области взялось за развитие 
органов территориального об-
щественного самоуправления? 
Что к этому подтолкнуло?

– Объединившись в ТОС, люди 
могут получить из областного 
бюджета в виде гранта допол-
нительные средства 
на решение какой-
то, касающейся всех 
местных жителей 
проблемы. Ну, напри-
мер: благоустроить 
кладбище, почистить 
и облагородить род-
ник, сделать колодец, 
разбить небольшой 
скверик, проложить 
мостик через небольшую речку – 
словом, все то, для чего сложно 
найти государственное или му-
ниципальное финансирование. 
Главные условия – инициатива 
жителей и деятельное участие в 
проблеме. Можно помочь день-
гами, можно – личным трудом. 

– Андрей Павлович, многие 

считают некоммерческие орга-
низации нахлебниками: они ни-
чего не производят, а только вы-
тягивают деньги у государства и 
бизнеса. Скажите, зачем тогда 
государству поддерживать «тре-
тий сектор»?

– Общественный организм 
имеет четыре опоры: власть, биз-
нес, «третий сектор», средства 
массовой информации. И взаимо-
действие с НКО – это работа на то, 
чтобы общество было здоровым. 
Ведь если оно лишится одной из 
важных опор – вся наша социаль-
ная конструкция будет шататься. 
В демократическом, правовом, 

социальном государстве, которое 
мы развиваем, важно, чтобы каж-
дый из нас участвовал в созида-
нии. Такой подход предполагает, 
что наши жители – это граждане, 
а не подданные. Поэтому даже в 
самом вопросе есть логическая 

ошибка. Его поста-
новка предполагает, 
что власть главнее. 
Но она такая же часть 
общества, как и «тре-
тий сектор». Это рав-
ноправные партнеры. 
И это та среда, через 
которую легче всего 
понять, в чем состоят 

общественные интересы.
Категорически против утверж-

дения, что «НКО ничего не про-
изводят». Они продуцируют не-
что большее, чем материальные 
блага. Имею в виду социальные 
смыслы. Таким образом наряду со 
СМИ они участвуют в скреплении 
нашего общества в единый наци-
ональный организм. Это не менее 

важно, чем производство машин, 
станков, ракет. Более того, без 
этого и ракеты нормально про-
изводить невозможно. И, кроме 
того, есть такие направления со-
циальной деятельности, в кото-
рых общественники могут быть 
намного успешнее бюрократов. 
Здесь речь идет, прежде всего, о 
задачах, в выполнение которых 
надо вкладывать душу: работа с 
инвалидами, детьми-сиротами, 
про чими людьми, нуждающимися 
в заботе общества. Прекрасно 
демонстрирует успешность гос-
поддержки общественных ини-
циатив движение общественного 
само управления в регионе. Труд 
добровольцев, который являет-
ся обязательным условием вы-
деления гранта на реализацию 
локального социального проекта, 
делает намного дешевле реше-
ние проблем, волнующих жителей 
конкретного места.  

Важно то, что нас  
объединяет  
и сплачивает
Координатором 
работы по вне-
дрению системы 
господдержки 
инициатив ТОС 
является первый 
заместитель руко-
водителя аппарата 
губернатора и пра-
вительства Воро-
нежской области 
Андрей Марков. 
Кроме того, нам 
был интересен раз-
говор с ним еще 
и потому, что он 
принял решение об 
участии в прайме-
риз «Единой Рос-
сии» по выдвиже-
нию кандидатов в 
депутаты Государ-
ственной думы РФ. 
Представляем чи-
тателям «Коммуны 
плюс» интервью с 
ним.

Местная власть работает на пределе 
своих возможностей, а экономический 

кризис обесценивает многие успехи. Чтобы 
развиваться дальше, требуются принципиально 
новые подходы к решению проблем на селе.

(Окончание на 2-й стр.)

Андрей МАрков:   
«Нужны люди  

в Государственной 
думе, которые бы 
профессионально 

отстаивали интересы 
муниципальных 

районов, не 
разрываясь между 

депутатской 
деятельностью 
и собственным 

бизнесом».

Сегодня у нас не совсем 
обычный номер. Мы его 

решили посвятить прежде 
всего территориальному 
общественному самоуправ-
лению. Эта тема сейчас 
на слуху. Это самая яркая 
инициатива последних лет. 
Мы обращались к ней не-
однократно на страницах 
«коммуновских» изданий. 
И сейчас, когда обозна-
чилась очередная веха в 
развитии этого движения 
(подведение итогов второго 
конкурса по распределению 
грантов ТОС), нам пред-
ставляется важным осмыс-
лить феномен популярности 
такого государственно-
общественного почина. 

Результаты, которые 
достигнуты в ходе 

внедрения нового механиз-
ма государственной под-
держки местных инициатив, 
действительно впечатля-
ют. Жителям многих сел 
удалось решить целую гору 
животрепещущих, до того 
годами не сдвигавшихся с 
мертвой точки проблем. Для 
того чтобы посмотреть на 
становление движения ТОС 
в контексте государствен-
ной политики по развитию 
гражданского общества в 
Воронежской области, мы 
поговорили с первым за-
местителем руководителя 
аппарата губернатора и 
правительства Воронеж-
ской области Андреем Мар-
ковым, который координи-
рует работу по организации 
такого сотрудничества госу-
дарства и общества. Побе-
седовали с людьми, которые 
участвовали и участвуют в 
реализации грантовой про-
граммы, прежде всего – с 
самими активистами ТОС. 
Представляем вашему вни-
манию также информацию 
о состоявшемся в Воро-
нежской области Конгрессе 
общественного развития, 
в рамках которого лидеры 
территориального обще-
ственного самоуправления 
поделились опытом реше-
ния локальных проблем. 
И сообщаем о тех возмож-
ностях, которые есть сейчас 
для реализации подобных и 
других общественных про-
ектов благодаря открытию в 
регионе Ресурсного центра 
НКО. 

Надеемся, номер бу-
дет интересен нашим 

читателям. Ведь он, по сути, 
о том, как людям удается 
сплачиваться и делать ве-
сомый вклад в возрождение 
русского села, в развитие 
всего общества. 
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В конечном итоге предназна
чение «третьего сектора» сво
дится к одной большой, крайне 
важной задаче – воспитанию 
гражданина.

– Андрей Павлович, вы при-
няли ответственное решение 
участвовать в праймериз «Еди-
ной России», чтобы побороться 
за право быть выдвинутым в 
депутаты Госдумы РФ. С чем это 
связано?

– Последние несколько лет 
правительство Воронежской об
ласти поступательно работает 
над развитием сельских терри
торий. Преобразования направ
лены на улучшение условий жиз
ни на селе, развитие аграрного 
сектора, поддержку городов рай
онного значения и многое дру
гое. Мы отмечаем объективные 
результаты этой работы и наде
емся, что улучшений станет ещё 
больше. Как человек, который не 
первый год занимается в област
ном правительстве проблемами 
муниципалитетов, могу сказать, 
что имеющихся ресурсов для но
вых преобразований у районов 
мало. Местная власть ра
ботает на пределе своих 
возможностей, а эконо
мический кризис обесце
нивает многие успехи. 

Чтобы развиваться 
дальше, требуются прин
ципиально новые подхо
ды к решению проблем 
на селе. Надо привлечь 
дополнительные сред
ства, законодательно усилить 
поддержку сельского населения, 
реформировать местное само
управление. Воронежской обла
сти сейчас нужна консолидация 
сил на местном, региональном 
и федеральном уровнях власти. 
Нужны люди в Государствен
ной думе, которые бы профес
сионально отстаивали интересы 
села, не разрываясь между де
путатской деятельностью и соб
ственным бизнесом. Считаю, 
что за семь лет работы в прави
тельстве Воронежской области 
научился неплохо разбираться 
в вопросах местного самоуправ
ления. У меня сложилось четкое 
понимание проблем сельских 
территорий. Получен опыт взаи
модействия со всеми эшелона
ми власти. Думаю, этим требова

ниям и должен отвечать депутат 
Государственной думы. 

– Андрей Павлович, почему 
вы решили баллотироваться от 
партии «Единая Россия»?

– Роль «Единой России» в 
тех положительных переменах, 
которые мы сегодня можем на
блюдать в Воронежской области, 
– серьёзный аргумент. Ни один 
проект, который Воронежская 
область может сегодня поставить 
себе в плюс, не обходился без 
участия «единороссов». Я имею 
право так говорить, потому что 
видел это своими глазами. А во 
многих вопросах мне лично при
ходилось принимать участие, ра
ботая плечом к плечу с партий
цами. Именно поэтому у меня не 
было никаких сомнений, от какой 
партии выдвигаться. 

– Вы – представитель област-
ного правительства – идёте в 
Государственную думу РФ. Как 
полагаете, что сегодня люди в 
первую очередь ждут от власти?

– На мой взгляд, двух важных 
вещей: ответственности и нерав
нодушия. Для многих кризис – 
это угроза их привычной жизни, 
страх потерять работу, боязнь 

остаться за бортом, пережива
ния за будущее детей. Своими 
малыми силами с этим грузом 
не справиться. Люди рассчиты
вают на поддержку. Надеются, 
что их не оставят один на один 
с проблемами. В создавшихся 
условиях государство должно в 
буквальном смысле протянуть 
руку помощи своим гражданам. 
И люди хотят быть уверены, что 
эта помощь придёт. Помните 
митинги на площади Ленина по 
проблеме переселения из ава
рийных общежитий по проспекту 
Труда? Предварительно жильцы 
обили пороги многих кабинетов, 
прошли множество инстанций, 
откуда их отправляли ни с чем. 
Об этом всём они мне лично и в 
красках рассказали, когда я вы
шел к ним на площадь. И что же? 

Оказалось, что их беде можно 
помочь. Без бюрократической 
возни и вполне законно люди 
получили жильё. 

Или другой пример. На при
ём пришёл мужчина, 
инвалид 2й группы, 
ветеран боевых дей
ствий на Кавказе. У 
его сына – ДЦП, живут 
в адских условиях – по 
всем основаниям им 
положено новое жи
льё. В ответ на все об
ращения – бюрократи

ческий холод. Мы разобрались в 
вопросе и помогли ветерану от
стоять его права. Но сколько еще 
людей в Воронежской области 
не могут добиться понимания у 
безучастных чиновников или де
путатов, прикрывающихся отпи
сками, лишь бы ничего не делать! 
А правда в том, что нам надо 
учиться слышать людей. Слышать 
и реагировать на сигналы из са
мых отдалённых точек ре
гиона. Сегодня вся Россия 
объединяется, чтобы быть 
крепкой и нерушимой. И 
чтобы сохранить государ
ство, не дать себя в обиду, 
человек на любой должно
сти обязан помнить: наша 
сила в сочувствии, нерав
нодушии, единстве. 

– Вы выдвигаетесь по Пав-

ловскому избирательному окру-
гу – сельской глубинке региона. 
Что, на ваш взгляд, сегодня осо-
бенно остро волнует сельских 
жителей?

– На селе много проблем, и 
каждая – болезненная и непро
стая. Номер один – работа. В 
районах её мало, и многие селя
не трудятся на выезде вахтовым 
методом. Вторая проблема – бед
ность, у которой тысяча причин. 
Третья – вопросы социального 
обслуживания, включая доступ
ность и качество медицинских 
услуг. Четвертая – вопросы пен
сионного обеспечения. Наконец, 
– вопросы быта: дороги, освеще
ние, общественный транспорт и 
прочее.

– Обеспечить людей на селе 
работой – непростая задача. 
Как к ней подступиться?

– Вижу выход в том, чтобы про
должать налаживать в сельской 
местности производство самой 

разной продукции. Хорошо, если 
в это дело будут включены как 
крупные предприятия, так и сред
ний бизнес, фермерские хозяй
ства. И здесь речь идёт, конечно, 
о производстве и переработке 
сельскохозяйственной продук
ции. В первую очередь той, кото
рая связана с животноводством. 
Вокруг крупных животноводче
ских хозяйств закипает жизнь, 
вырастает сфера услуг, образу
ются и другие мелкие производ
ства. Именно по этой причине 
губернатор Алексей Васильевич 
Гордеев несколько лет назад 
поставил задачу развития в об
ласти молочного и мясного про
изводства. Сегодня мы видим 
хорошие результаты большой 
работы как в экономическом 
плане (регион выбился в лидеры 
по производству мяса и молока), 
так и в социальном (появились 
новые рабочие места, на таких 
предприятиях хорошая заработ
ная плата). 

– А как быть тем, кто рассчи-
тывает на поддержку личного 
подсобного хозяйства?

– Личное подсобное хозяй
ство и мелкотоварное производ
ство – источники жизни на селе. 
Сельскому труженику нужна под
держка властей. Необходимы 
государственные гарантии. Хо

рошим рычагом в этом вопросе 
может быть, например, развитие 
ярмарочной и заготовительной 
деятельности. Надо только хоро
шо продумать, как приспособить 
их к современной сельской жиз
ни. А люди при этом должны зара
нее знать, что смогут сдать свою 
продукцию по нормальной цене. 

– Прозвучало хорошее сло-
во «сплачиваются». Что, на ваш 
взгляд, сегодня сильнее всего 
объединяет людей?

– День Победы. Это один из 
тех праздников, когда мы ощуща
ем себя единым, сплочённым на
родом. И это чувство заставляет 
нас правильно относиться друг к 
другу: мы вежливы, приветливы, 
улыбаемся незнакомым людям. 
Мы искренни в своих поздравле
ниях. Когда в прошлом году по Во
ронежу прошёл многотысячный 
«Бессмертный полк», никто не 
стеснялся нахлынувших чувств: 
люди плакали, благодарили, гор

дились. В этом настоя
щая мощь. Жаль, что в 
повседневной жизни 
мы об этом порой за
бываем. Отсюда моё 
личное ощущение: мы 
до сих пор в долгу у 
тех, кто добыл Победу. 
И этот долг – быть ис

кренними каждый день, а не по 
праздникам. 

Вот простая история. Мой дед 
Александр Кузьмич Климов во
евал с июня 1941го по апрель 
1942 года. Попал под бомбёжку, 
получил тяжёлое ранение. Вер
нулся домой без руки. Всю даль
нейшую жизнь трудился в родном 
колхозе. А в прошлом году моя 
сестра обнаружила, что в воен
ном архиве он числится пропав
шим без вести. 

Солдатская история моего деда 
закончилась вполне счастливо, 
с фронта он вернулся. Но пред
ставляете, какая путаница была 
в документах, а в жизни что про
исходило?! Поэтому я стал с ещё 
большим уважением относиться 
к поисковикам, к их нелёгкой ра
боте. Не говорю сейчас ничего 
нового, но ведь сколько безвест
ных солдатских судеб еще хранит 
история войны! Тот, у кого роди
лась идея «Бессмертного полка», 
сделал даже больше, чем акцию 
почести нашим дедам. 

Он заставил миллионы людей 
искать их могилы, изучать архи
вы. Он многим помог понять, что 
такое история рода, как важно её 
знать, как прекрасно ею гордить
ся, и тем самым ещё крепче спло
тил нас всех простыми и ясными 
понятиями. 

Важно то, что нас объединяет  
и сплачивает

Люди рассчитывают на поддержку. 
Надеются, что их не оставят один на 

один с проблемами. В создавшихся условиях 
государство должно в буквальном смысле про-
тянуть руку помощи своим гражданам. И люди 
хотят быть уверены, что эта помощь придёт. 
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Участники Конгресса общественного развития Воронежской области (слева направо):  
Валерий Черников, Сергей Соколов, Андрей Марков, Алексей Гордеев, Неля Пономарева.

(Начало на 1-й стр.)

Марков андрей Павлович 
родился в 1972 году в городе 
Белгороде. Детство и юность 
провел в селе Разумное Белго
родского района. Окончил с зо
лотой медалью среднюю школу. 

Закончил в 1994 году исто
рический факультет и военную 
кафедру Воронежского госу
дарственного университета. В 
1995-м – Институт переподго
товки и повышения квалифи
кации ФСБ России, в 2006-м 
– адъюнктуру (аспирантуру) Ака
демии ФСБ России. Кандидат 
политических наук.

С 1994 года проходил во
енную службу в российских ор
ганах безопасности. Работал 
на оперативных и руководящих 
должностях в контрразведы
вательном и информационно
аналитическом подразделениях 
Управления ФСБ России по Во
ронежской области. 

В 2009 году уволился в за
пас в звании подполковника и 
по предложению губернатора  
А. В. Гордеева перешел на рабо

Биография ту в правительство Воронежской 
области. 

С 2009 по 2012 год – ру
ководитель управления экс
пертной и контрольной работы 
правительства Воронежской 
области. В сфере полномочий 
– контроль за соблюдением за
конодательства, обеспечение 
губернатора и правительства 
объективной, полной и актуаль
ной информацией о качестве и 
реальных результатах деятель
ности исполнительных органов 
государственной власти, их 
взаимодействии с населением, 
подготовка ключевых управ
ленческих решений. 

С 2012 года – первый заме
ститель руководителя аппарата 
губернатора и правительства 
Воронежской области. Одновре
менно до 2014 года возглавлял 
управление региональной по
литики. 

В 2015 году организовал 
разработку программы государ
ственной поддержки развития 
ТОСов в Воронежской области, 
создание Ресурсного центра 
НКО в Воронежской области. 

В настоящее время курирует 
общественнополитическое на
правление деятельности прави
тельства Воронежской области.

На государственной службе ак
тивно работал над поручениями 
губернатора А.В. Гордеева по вы
страиванию прозрачной и ответ
ственной власти, восстановле
нию доверия к ней, проведению 
современной кадровой полити
ки, противодействию коррупции, 
повышению качества местного 
самоуправления, консолидации 
воронежского общества, реали
зации межнациональной и меж
конфессиональной политики. 

Имеет ведомственные награ
ды и поощрения. Награжден по
четным знаком правительства 
Воронежской области «Благо
дарность от земли Воронеж
ской».

Является сторонником партии 
«Единая Россия». 

Интересуется научной и худо
жественной литературой, регу
лярно играет в футбол и хоккей, 
активный болельщик. Прожива
ет в Воронеже. 

Женат. Совершеннолетняя дочь.

А правда в том, что нам надо учиться 
слышать людей. Слышать и реагиро-

вать на сигналы из самых отдалённых точек 
региона. Сегодня вся Россия объединяется, 
чтобы быть крепкой и нерушимой.



Конгресс объединил три мас-
штабных направления и те-

матически состоял из следующих 
блоков: IV Гражданский форум 
Большого совета НКО и Обще-
ственной палаты Воронежской 
области, Межрегиональный фо-
рум органов территориального 
общественного самоуправления 
и Воронежский форум муници-
пальных общественных практик. 

Многочисленных участников и 
гостей приветствовали председа-
тель Общественной палаты Неля 
Пономарёва, руководитель Коор-
динационного комитета Большо-
го совета некоммерческих орга-
низаций и директор Ресурсного 
центра поддержки НКО Валерий 
Черников, председатель правле-
ния ассоциации «Совет муници-
пальных образований Воронеж-
ской области» Иван Алейник.

Общественники стали главны-
ми фигурами Конгресса. Семина-
ры, лекции, «круглые столы» – все 
формы взаимодействия выдви-
гали на первый план активных 
представителей некоммерческих 
организаций, волонтёрских об-
ществ, ТОСов.

Рабочие площадки Конгресса 
посетил губернатор Алексей 

Гордеев. Глава региона включил-
ся в дискуссию по теме «Меха-
низмы взаимодействия муници-
пальных общественных палат с 
местными сообществами». 

– Сегодня рассматривается 
много направлений привлечения 
инвестиций в экономику, – ска-
зал Алексей Гордеев. – Но прак-

тика успешных стран показывает, 
что инвестиции – не основной 
фактор развития государства и 
общества. Главное – создать куль-
турную базу, которая бы вовлека-
ла всё больше и больше людей в 
экономическую и общественную 
деятельность, создавала актив-
ное и креативное общество.

В 2016 году в Ресурсный центр 
поддержки НКО Воронежской об-
ласти, работающий в том числе и 
с проектами ТОСов, поступило бо-
лее 700 заявок на гранты област-
ного правительства. На реализа-
цию лучших проектов выделили 30 
миллионов рублей. Отмечая высо-
кую активность ТОСовцев, в пра-
вительстве рассматривается воз-
можность значительно увеличить 
объёмы грантовой поддержки. 

К слову, именно ТОСовцы ста-
ли самой широко представлен-
ной и активной общественной 
силой Конгресса. 

Александр Родивилов из 
Каменно-Степного сельского по-
селения (Таловский район) пред-
ставлял местный ТОС.

– Мы намерены побороться за 
грант в сумме 80 тысяч рублей, 
который планируем потратить на 
установку в сельском поселении 
дополнительного освещения, – 
рассказал руководитель ТОСа. – 
Готовы вложить и свои средства. 
Конгресс помог лучше понять ме-
ханизмы работы над проектами. 
Помог поверить в свои силы: всё 
у нас получится.

Глава Самовецкого сельского 
поселения (Эртильский район) 
Николай Дорохин рассказал, что 
в 2015 году Колодеевскому ТОСу 
удалось выиграть грант на сумму 
150 тысяч рублей. Эти деньги по-
зволили сделать уличное освеще-
ние в деревне Колодеевка. Успех 
вдохновил селян, и в этом году в 
селе Большой Самовец создан 

ещё один ТОС, подготовивший 
проект по строительству хоккей-
ной коробки.

Успешно реализованные про-
екты – добрый пример для 

тех общественных организаций, 
которые только начинают свою 
работу. Познакомиться с лучшими 
образцами социальных проектов 
можно было на специально орга-
низованной выставке. Представ-
ленные на ней работы удостоены 
наивысшей награды – премии 
общественно-государственного 
признания «Добронежец». Це-
ремония вручения премии за-
вершила работу Конгресса. 
Представители многочисленных 
НКО, ТОСов, волонтёрских орга-
низаций получили заслуженные 
награды, а главное – признание 
общества и уверенность в том, 
что у них есть сподвижники и по-
мощники.

Наталья СтолповСкая.
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ОбществоПомогать тем, кто рядом Событие

В начале весны у неком-
мерческих организаций 
появился свой дом: в 
Воронеже при поддержке 
губернатора Алексея Гор-
деева открылся Ресурсный 
центр НКО. 

Расположен он по адре-
су: ул. 25 Октября, д. 45, 6-й 
этаж (рядом с Домом связи 
на пр.Революции). Экологи-
ческие объединения, обще-
ственные организации инва-
лидов, ТОСы, волонтёрские 
сообщества получают здесь 
юридическую помощь, со-
веты экспертов. Наконец, 
– площадку для проведения 
«круглых столов», семинаров 
и лекций. 

Директор организации Ва-
лерий Черников рассказал, что 
в учреждении расположились 
коворкинг-центр, конференц-
зал и переговорная. Поме
щения оборудованы ком
пьютерами с выходом в 
Интернет, где обществен
ники могут работать и при 
необходимости обучаться 
компьютерным техноло
ги ям. Ещё – получать кон
сультации юриста, бух
галтера, специалиста по 
проектной деятельности и 
ITспециалиста. 

Центр рассчитан не только 
на сотрудников НКО, но и на 
представителей инициатив-
ных групп или отдельных ак-
тивистов, реализующих соци-
ально значимые проекты.  

– Финансирование у всех 
некоммерческих организа-
ций осуществляется на кон-
курсной основе, – отмечает 
координатор Большого сове-
та НКО Воронежской области 
Валерий Черников, – поэтому 
любая организация может по-
дать заявки на конкурс для 
получения субсидии и, соот-
ветственно, выиграв его, по-
лучить финансовую поддерж-
ку из областного бюджета.

Только за два прошедших 
года общественные объеди-
нения, которые занимаются 
реализацией социальных 
проектов, получили от госу-
дарства более сорока пяти 
миллионов рублей. Создание 
Ресурсного центра даёт воз-
можность узнать о деятельно-
сти НКО как можно больше, 
грамотно организовать свою 
некоммерческую организа-
цию, включить её в работаю-
щие на территории области 
программы и конкурсы.

В соответствии с распоря-
жением Президента РФ от 
5 апреля 2016 года Фонд 
поддержки гражданской ак-
тивности в малых городах и 
сельских территориях «Пер-
спектива» получил субсидию 
в размере около 480 млн. 
рублей для выделения гран-
тов на социально значимые 
проекты НКО, направленные 
на развитие институтов граж-
данского общества в малых 
городах и сельской местности, 
поддержку краеведческой ра-
боты, сохранение культурных 
традиций, профориентацию 
молодежи, развитие диалога 
между властью и обществом, 
развитие и укрепление инсти-
тутов местного самоуправле-
ния. Консультацию по поводу 
оформления соответствующей 
заявки воронежские НКО, за-
нимающиеся указанными ви-
дами деятельности, могут по-
лучить в Ресурсном центре.

Наталья петрова.

У НКО – 
свой дом

В столице региона прошёл 
Конгресс общественного раз-
вития Воронежской области 
– самый представительный 
региональный общественный 
форум, который посетило 
около 1 200 человек.

Что такое ТОС?
ТОС – организация граждан 

для самостоятельного решения 
локальных проблем, касающих-
ся конкретной территории, под 
свою ответственность. В состав 
ТОС могут входить не менее трёх 
человек – как жители одного 
подъезда, так и всего дома, ули-
цы или микрорайона. Возраст 
участников должен превышать 
16 лет. По факту ТОС – помощник 
и партнёр органов местного са-
моуправления.

Какие вопросы  
может решать ТОС?

Участники ТОС занимаются 
проблемами, которые касаются 
непосредственно их территории. 
Это могут быть проекты по бла-
гоустройству двора, установке 
спортивного и игрового оборудо-
вания, беседок, ремонту забора, 
установке освещения, асфальти-
рования дороги и многое другое.

Чем власть может  
помочь жителям?

Во-первых, это информацион-
но-методи ческая поддержка, 
ведь многие жильцы зачастую 
не знают, как эффективнее ре-
шить ту или иную задачу. На-
пример, нельзя просто взять и 
установить во дворе детскую 
площадку – она должна соот-
ветствовать определённым 
требованиям, оборудование 
должно быть сертифицировано, 
чтобы затем площадку можно 

было поставить на баланс муни-
ципалитета. Во-вторых, органы 
местного самоуправления могут 
предоставлять ТОС расход ные 
материалы, специалистов и тех-
нику. В-третьих, ТОС могут рас-

считывать на получение грантов 
в рамках конкурса социально 
значимых проектов.

Сколько денег  
от власти может  
получить ТОС?

Максимальная сумма, на ко-
торую могли рассчитывать участ-
ники конкурса в 2015 году, – 150 
тысяч рублей. В 2016-м органи-
заторы готовы поднять эту планку 
до 180 тысяч рублей.

Как создать ТОС?
Для создания ТОС без юриди-

ческого лица нужно собрать ини-
циативную группу, назначить на 
собрании граждан председателя, 
определить границы ТОС, подго-
товить устав, составить протокол 
учредительного собрания и уве-
домительное письмо в органы 
местной власти. ТОС с созданием 

юрлица регистрируется в органах 
юстиции как некоммерческая ор-
ганизация в соответствии с зако-
нодательством РФ.

Конкурс:  
продолжение следует

В 2015 году в Воронежской 
области на конкурс финансиро-
вания проектов ТОС было пода-
но 353 заявки. Конкурс выигра-
ли 169 проектов (основные из 
них касались благоустройства 
кладбищ, благоустройства тер-

риторий общего пользования, 
обустройства родников, установ-
ки детских и спортивных площа-
док, ремонта дорог, возведения 
небольших мостов и т.д.). В ре-
зультате, на финансирование 
проектов ТОСов было выделено  
20 миллионов рублей. 

В 2016 году из бюджета Воро-
нежской области на реализацию 
инициатив ТОС выделено 30 мил-
лионов рублей. На сегодняшний 
день на участие в конкурсе гран-
тов подано более 700 заявок. В 
срок до 15 мая конкурсная ко-
миссия рассмотрит все представ-
ленные заявки и выберет лучшие. 
Инициативы, получившие финан-
совую поддержку, должны быть 
реализованы в срок с 16 мая по 
1 сентября. 

Основные критерии, по ко-
торым в текущем году будут 
отбираться проекты ТОС для 
финансирования с помощью 
грантов:
	уровень проектной проработ-

ки мероприятий, связанных с 
выполнением гранта;

	социальная значимость про-
блемы, затронутой в проекте;

	устойчивость проекта (пер-
спектива продолжения дея-
тельности по окончании 
гранта);

	предполагаемое количество 
пользователей результатами 
реализации проекта;

	возможность участия в про-
екте иных юридических и 
физических лиц (софинаси-
рование);

	непосредственное участие жи-
телей в реализации проекта. 

Инициатива ради полезных дел
Уличные комитеты, общины жильцов, ТОСы – названия раз-
ные, а цели одинаковые: сообща защищать интересы террито-
рии, на которой живёшь, решать задачи по её благоустройству. 
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Благодаря государственным грантам для ТОС во многих  
сёлах появились детские площадки.
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Главные участники Конгресса – представители некоммерческих организаций, ТОСов.
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Ирина Савенкова,  
лидер ТОС «Вымпел» (Верхнемамонский район):

– Одно из направлений, которые куриру
ет Андрей Марков, – поддержка и развитие 
органов территориального общественного 
самоуправления Воронежской области, в 
том числе, конечно, и на селе. Во многом 
благодаря его неравнодушию и усилиям его 
команды на территории нашего верхне-
мамонского района уже реализовано 
десять проектов ТоС. В том числе и в 
административном центре Гороховского 
сельского поселения – в селе Гороховка. 
В прошлом году мы благоустроили Кийков 
родник. На воплощение в жизнь нашей 
инициативы – облагородить родник – на

шему ТОСу выделили 100 тысяч рублей. Узнав об этом, активность 
проявили жители, а также местные фермеры, предприниматели. И в 
этом году мы подали заявку на участие в конкурсе проектов ТОС. За
думали благоустроить центральное гражданское кладбище. Вот ждём 
результатов рассмотрения заявки и рассчитываем на положительное 
решение. Думаем, наша идея придётся по душе конкурсной комиссии. 
Что касается жителей, то они, вдохновлённые реализацией прошло
годнего проекта, уже собрали 70 тысяч рублей. 

Ирина Соколова,  
лидер ТОС «Селяночка» (Новохопёрский район):

– В центре села Подосиновка Коленов
ского сельского поселения, напротив шко
лы сегодня красуется симпатичная детская 
площадка. Она появилась в прошлом году. 
Проект нашего ТОСа нашёл поддержку в 
областном конкурсе инициатив органов 
территориального общественного само
управления. Получил солидную финансовую 
поддержку. люди воспряли духом. У них, 
как говорится, «разыгрался аппетит». И 
теперь мы хотим вначале благоустро-
ить нашу речку, а затем – обустроить 
спортивную площадку. И если наши за
думки будут поддерживаться, как сейчас, то 

жить в селе станет намного комфортнее. Я сама – член партии «Еди
ная Россия», и рада эффективной работе своих единомышленников в 
правительстве Воронежской области.

виктор МарТыненко, 

директор Калачеевской гимназии №1:
– Скажу главное: Андрей Марков – 

компетентный руководитель, аналити
ческого склада человек. Он был у нас с 
подарками для детей, нередко звонит, 
интересуется проблемами ребят и в це
лом – гимназии. Помогал и помогает. И 
не только советом. 

Он человек слова. Сказал – сделал. 
Профессионал высокого уровня с вы
соким чувством ответственности. И при 
этом почеловечески очень скромный. 

если так сложится, что он попол-
нит депутатский корпус Государ-

ственной думы рФ, то я уверен на все сто, что он будет от-
стаивать не свои личные интересы, а интересы страны и 
региона.

Светлана ЗаварЗИна,  
лидер ТОС «Малокисляйский» (Бутурлиновский район):

– все мои знакомые, которым при-
шлось общаться с андреем Павлови-
чем Марковым, в один голос отзыва-
ются о нём примерно так: «Приятный 
во всех смыслах человек. Умеет вы-
слушать. Готов помочь в полезном 
деле». И успешную реализацию проек
тов ТОС люди связывают именно с этим 
человеком. 

Так, в посёлке Малый Кисляй Нижне
кисляйского городского поселения в про
шлом году была установлена детская пло
щадка. На реализацию проекта, который 

победил в областном конкурсе, жители получили 136 тысяч рублей. 
А потому и сами стали активными участниками воплощения задум
ки в жизнь.

 Заметив активность жителей, подключились к делу и предпри
ниматели. Вдохновившись поддержкой и конкретным результатом, 
наш ТОС подал и в этом году заявку на участие в областном конкур
се проектов ТОС. Если и в этот раз нас поддержат, то у кладбища 
появится ограждение, чего ждут жители. Впрочем, они не просто 
ждут, а уже начали работы по проекту. 

Есть мнение

22 мая «Единая Россия» по 
всей стране проведёт день 
предварительного голосо-
вания (праймериз). По его 
результатам будет сформи-
рован список кандидатов в 
депутаты от партии власти 
на выборах в Государствен-
ную думу РФ VII созыва.

Напомним, региональное 
отделение «Единой России» 
впервые провело эту проце
дуру перед выборами в 2009 
году. Со временем внутрипар
тийное голосование (прайме
риз) стало традицией, которая 
к тому же расширила свой 
формат: теперь в нём прини
мают участие не только члены 
партии, но и её сторонники. И 
вот со 2 апреля в регионе стар
товали дебаты между зареги
стрированными участниками 
предварительного голосова
ния. Публичная полемика 
прошла на площадках во-
ронежа, Панино, лисок, Се-
милук, калача, россоши и 
воробьёвки. всего в воро-
нежской области заявлена 
21 дискуссионная площад-
ка. они будут проходить до 
15 мая.

В уже состоявшихся десяти 
дебатах смогли активно проя
вить себя 28 участников прай
мериз. В их числе: Евгений 
Ревенко, Светлана Кравцова, 
Алина Базарова, Нелли Бров
ченко, Александр Князев, 
Аркадий Пономарёв, Андрей 
Марков, Владимир Образцов, 
Вячеслав Шамарин и дру
гие. Первые дебаты, которые 
прошли на базе регионально
го отделения «Единой России», 
были посвящены теме: «Сбе
режение нации: образование, 
здравоохранение, социальная 
политика». Затем обсужда
лись темы развития сельского 
хозяйства, обеспечения про
довольственной безопасно
сти; жилищнокоммунальных 
услуг, комфортной городской 
среды;  экономической и про
мышленной политики, под
держки предпринимательской 
инициативы. 

Как отметил председатель 
оргкомитета, секретарь реги
онального отделения партии 
«Единая Россия», спикер Во
ронежской областной думы 
Владимир Нетёсов, участие в 
дебатах обязательно для всех 
кандидатов предварительно
го голосования. 

Открытый и откровенный 
разговор участников пред
варительного голосования 
позволит тем, кто пришел на 
дебаты, определить людей, 
способных не только разби
раться в современной ситуа
ции, но и предлагать вариан
ты решения проблем.

Кирилл Семёнов.

Станислав ХодаковСкИй, 
председатель Воронежского областного Совета ветеранов  
войны и труда: 

– О близости Андрея Павловича Мар
кова к нашей ветеранской организации 
говорит тот факт, что ещё в 2010 году 
мы избрали его в состав руководящего 
органа Совета ветеранов войны и труда. 
В 2015 году переизбрали, понимая, как 
важно для нас его участие в делах ветера
нов. Андрей Марков – один из нескольких 
представителей властных структур, входя
щих в нашу организацию. Это очень пра-
вильно, когда молодой, энергичный 
представитель региональной власти 
учитывает голос ветеранов, поддер-
живает наши программы и проекты. 

В свою очередь, Андрею Павловичу удаётся донести до ветеранов 
пожелания и предложения властных органов. Совместно мы решаем 
множество вопросов в пользу пожилых людей. Таким образом, ему 
удаётся прокладывать мостик от ветеранского движения к руково
дителям Воронежской области, руководству 33 наших районов, со
тен сельских поселений. Везде течёт своя непростая жизнь. И здесь 
особенно важно то, что ему удаётся эффективно взаимодействовать 
со всеми, подсказывая, направляя, учитывая разные точки зрения. 
Знаем точно: если он взял ситуацию на заметку, он проконтролирует 
её от и до. Результаты контроля обсудит с людьми, поможет решению 
вопроса всем своим опытом и авторитетом. За нашу совместную ра
боту мы ему благодарны и искренне рады новости о его выдвижении 
на более высокий уровень. 

евгений ЧерТов, 
ректор Воронежского государственного университета  
инженерных технологий:

– Мне Андрей Марков известен, пре
жде всего, как очень порядочный и чест
ный человек. У нас с ним давний опыт 
общения не только на должностном, а и 
на общечеловеческом уровне. 

он из тех людей, которые никогда 
не дают пустых обещаний, держат 
слово, отвечают за него. как и по-
ложено настоящему мужчине, ему 
свойственно такое качество, как на-
дёжность. Умение дать своевременный 
и толковый совет – это тоже про него. Он 
быстро вникает в суть проблемы, логично 
рассуждает. Поэтому, прежде чем обра

щаться с новым предложением к губернатору, я всегда с интересом вы
слушаю мнение его, приму к сведению его основательный и полезный 
совет. 

Мои личные выводы, которые я сделал во время дебатов в Калаче: 
Андрей Павлович – человек, преданный интересам области, понима
ющий стоящие перед ней и перед всей страной задачи, грамотно их 
осмысливающий. То, чем он занимается, приносит Воронежской об
ласти большую пользу. Рискну отметить, что многие его идеи перерос
ли масштабы региона.  

алина БаЗарова, 
председатель Молодёжного совета при Воронежской  
городской думе:

– Андрей Павлович Марков – ор
ганизатор господдержки института 
территориального общественного са
моуправления (ТОС) в Воронежской об
ласти. Этот институт очень важен, так 
как люди самостоятельно вовлекаются 
в решение проблем местного значе
ния. У них появляется ответственность 
за свою территорию. И что немаловаж
но – возникает реальная финансовая 
поддержка проектов по её благоустрой
ству и улучшению. 

Андрей Марков внимательно следит 
за тем, как продвигаются такие проек

ты, вносит новые идеи, улучшает механизмы их реализации. Он – 
очень контактный человек, который не выстраивает стену между 
собой и людьми. Это – то самое качество, которое притягивает к 
нему людей. 

андрей Марков всегда помогает всем региональным 
молодёжным структурам, включая Молодёжный совет при 
воронежской городской думе. он создаёт условия, чтобы 
молодые вовлекались в решение серьёзных задач, и ока-
зывает при этом молодёжным проектам ощутимую под-
держку.  

виктор БУЗдалИн, 
председатель правления общественной организации  
Воронежской области «Наше общее дело», доверенное лицо  
В.В. Путина на президентских выборах-2012:

– Большинству общественников 
андрей Марков известен как созда-
тель двух серьёзных организаций. 
во-первых, воронежской организа-
ции «наше общее дело». во-вторых, – 
ресурсного центра некоммерческих 
организаций. По вопросам работы этих 
структур, как, впрочем, и по многим дру
гим делам, у нас с ним взаимодействие 
самое тесное. О нём можно без преуве
личения сказать: человек, который всег
да находится лицом к общественности. 
Поражает его доступность, желание 
вникнуть и, самое главное – оказать по

мощь. Жизненное кредо Андрея Маркова: «Служить обществу», и он 
его успешно реализует. 

Болеет душой за общественников и, значит, за общество в целом. 
Служит делу продвижения нашей Воронежской области, объединяет 
этой идеей многих и многих людей. На мой взгляд, это позволило на
шему гражданскому обществу выйти в своём развитии на совершен
но иной уровень, дало возможность Воронежской области принять 
закон о поддержке социально ориентированных некоммерческих 
организаций, которые сегодня получают гранты. Это заметно увели
чивает количество некоммерческих организаций. И самое главное 
– качество их работы. 

На пути  
в Госдуму

Коротко
	– Мы внимательно следим 

за ходом дебатов, ана
лизируем предложения, 
которые звучат от канди
датов и их групп поддерж
ки. Часть из них войдёт в 
программный документ, с 
которым партия пойдет на 
выборы, – заверил секре
тарь регионального отде
ления партии «Единая Рос
сия» Владимир Нетёсов.


